

























menggarap peradaban modern, ataupun dari bangsa Timur yang terhantam arus modernitas dan berupaya melawannya, yang kadang justru terjebak terhadap pandangan klasik ulama Islam, yang kehadirannya tak membebaskan manusia dari pasung keterbelengguannya, namun justru menenggelamkan manusia dalam bayang-bayang ilusif, seolah-olah berada di jalan Tuhan, sedangkan sesungguhnya sedang menggali jurang ketenggelamannya yang semakin dalam dan menjauh dari rahmat Tuhan karena salah memahami konteks kehidupannya.

## **B. Identifikasi dan Batasan Masalah**

Uraian latar belakang di atas merupakan pengantar untuk menjabarkan lebih jauh masalah-masalah yang akan muncul dalam penelitian ini. Berikut beberapa identifikasi masalah yang dapat muncul:

*Pertama*, konsep manusia dalam Islam. Uraian di atas memungkinkan peneliti untuk menguraikan lebih jauh mengenai manusia dalam pandangan Islam. Setidaknya dengan merujuk pada pemikiran tokoh-tokoh Islam seperti Murtadhā Muthahharī, Quraish Shihāb, dan lain sebagainya.

*Kedua*, takdir dan kehendak bebas dalam Islam. Melihat uraian latar belakang masalah di atas, kemungkinan untuk masuk lebih jauh terhadap konsepsi takdir dan kehendak bebas pada diri manusia menemukan jalannya. Karena bagaimanapun, ketika kita membahas mengenai manusia dalam Islam, secara khusus dalam hal ini pandangan teologi antroposentris Hassan

Hanafi, maka kita digiring pada upaya untuk menguraikan lebih jauh mengenai takdir dan kehendak bebas dalam pandangan Islam.

*Ketiga*, manusia dalam pandangan eksistensialis. Seperti telah diuraikan di atas, misalnya ada tokoh Martin Heidegger yang membicarakan tentang ada yang sesungguhnya bagi manusia sebagai manifestasi dari eksistensi manusia itu sendiri. Kemungkinan kita masuk lebih jauh ke dalam bahasan mengenai filsafat eksistensialisme menemukan jalannya bila mengacu pada latar belakang masalah di atas.

Namun penulis membatasi masalah dalam penelitian ini berkaitan dengan konstruksi eksistensialisme manusia independen dalam pandangan teologi antroposentris Hassan Hanafi. Kalaupun peneliti memasukkan bahasan mengenai manusia dalam pandangan Islam, itu sebatas komparasi pandangan tokoh-tokoh Islam berkaitan dengan manusia untuk dibandingkan dengan pandangan Hassan Hanafi.

Begitupun meski bahasan mengenai takdir dan kebebasan manusia nanti muncul dalam uraian hasil penelitian, itu sebatas untuk menguatkan pandangan Hassan Hanafi. Juga, peneliti akan menguraikan manusia dalam pandangan eksistensialisme filsafat Barat hanya sebagai kerangka untuk menelaah jauh konsep manusia independen menurut Hassan Hanafi, bukan sebagai pokok bahasan utama. Hal ini dilakukan semata-mata agar bahasan dalam penelitian ini tidak melebar, namun fokus pada konstruksi manusia independen dalam pandangan Hassan Hanafi.





dari diri manusia. Kemudian para eksistensialis memaknai “ada” pada diri manusia pada bentuk tindakan yang bebas.<sup>27</sup> Ukuran kebenaran bagi eksistensialis menjadi relatif. Karena itu, setiap ekspresi dari diri manusia adalah tanggungjawab masing-masing individu. Kuncinya setiap tindakan yang dilakukan tidak mengganggu orang lain.

Lebih jauh, filsuf eksistensialis yang terkenal, Jean-Paul Sartre berpandangan bahwa *man is condemned to be free*, manusia dikutuk untuk bebas.<sup>28</sup> Kebebasan ini merupakan penanda yang sangat jelas tentang keberadaan manusia. Pada mulanya kebebasan itu ada dalam pikiran, namun ujungnya ada pada tindakan praktis. Bahwa segenap kebenaran yang ada dalam pikiran akan eksis jika direalisasikan dalam bentuk tindakan. Maka ketika kebebasan sebagai bentuk meng-ada adalah satu-satunya universalitas manusia,<sup>29</sup> kebebasan dari setiap individu yang lain adalah batasan dari kebebasan itu sendiri. Artinya, sebenarnya tidak kebebasan tanpa batas, kebebasan menurut eksistensialis dibatasi oleh kebebasan orang lain. Di sinilah pokok penting pandangan eksistensialisme tentang penghargaan terhadap sesama manusia.

Sebab itu, meski eksistensialis mengagungkan kebebasan sebagai satu-satunya universalitas manusia, nilai yang mereka pegang adalah etika universal. Kebenaran tentang penghargaan terhadap orang lain yang

---

<sup>27</sup> Robert C. Solomon, *From Rationalism to Existentialism: The Existentialists and Their Nineteenth-Century Backgrounds* (Lanham: Rowman & Littlefield Publishers, 2001), 102.

<sup>28</sup> Jean-Paul Sartre, *Existentialism and Human Emotion* (New York: Philosophical Library, 1957), 23.

<sup>29</sup> Chatopadhyay Santinath, *The Universal Man: Tagore's Vision of the Religion of Humanity* (Calcutta: Naya Prokash, 1987), 169.



eksistensinya ingin diakui oleh orang lain. Seperti kehendak diri kita untuk dihargai mereka yang berinteraksi dengan kita. Maka manusia harus mempertanggungjawabkan tindakannya, guna meneguhkan keber-ada-annya yang sejati, seperti dikehendaki oleh eksistensialis.

Lalu bagaimana teologi Islam memandang filsafat eksistensialisme? Teolog sekaligus filsuf Muslim kontemporer, Hassan Hanafi, meneguhkan pandangannya tentang konstruksi eksistensialisme dalam Islam lewat kritiknya terhadap tradisi klasik Islam yang meghilangkan posisi manusia sebagai kunci dari diskursus teologi Islam. Karena kunci dari segenap aktivitas dan diskursus keilmuan dari berbagai macamnya, secara khusus teologi, adalah manusia. Manusia adalah subjek sekaligus objek. Maka bahasan tentang manusia harus menjadi tema besar sekaligus kunci pokok yang penjabarannya diulas secara khusus, bukan hanya sub tema atau bagian-bagian kecil dari uraian kita dalam teologi Islam.

Kekeliruan tradisi klasik kita sebenarnya berpangkal pada tidak adanya diskursus tentang manusia yang berdiri secara independen. Sehingga berimplikasi terhadap realitas sosial, politik, ekonomi, dan keberagaman umat Islam. Maka menurut Hanafi, di tengah problem kemanusiaan yang semakin besar, kita tak mungkin mengharap hadirnya kebijaksanaan tentang manusia dari tradisi klasik kita. Maka Hanafi menghadirkan pandangannya, untuk membuka selubung-selubung dan pembungkus tentang manusia hingga



















Berikut sumber data primer yang akan diteliti, *Dirāsāt Al-Islāmiyyah Bab V* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Miftah Faqih dengan judul *Islamologi 3: Dari Teosentrisme ke Antroposentrisme* (Yogyakarta: LKiS, 2011). *Dirāsāt Al-Islāmiyyah Bab III & IV* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Miftah Faqih dengan judul *Islamologi 2: Dari Rasionalisme ke Empirisme* (Yogyakarta: LKiS, 2004). *Dirāsāt Al-Islāmiyyah Bab I & II* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Miftah Faqih dengan judul *Islamologi 1: Dari Teologi Statis ke Anarkis* (Yogyakarta: LKiS, 2003).

Juga buku, *Minal al-Aqīdah Ilā al-Thaurah al-Muqaddimāt al-Nazhariyyah* (Beirut: Dār al-Tanwīr li al-Thalibā'ah wa al-Nasyr, t.th.) yang telah diterjemah oleh Asep Usmani Ismail dkk, dengan judul *Dari Akidah ke Revolusi* (Jakarta: Paramadina, 2003), *al-Ushūliyyah al-Islāmiyyah* (Kairo: Maktabah Madbuli, 1989) yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Kamran As'ad Irsyady dkk, dengan judul *Aku Bagian Dari Fundamentalisme Islam* (Yogyakarta: Islamika, 2003), *Mādha Ya'nī al-Yasar al-Islāmī* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh M. Imam Aziz & M. Jadul Maula, dengan judul *Kiri Islam* (Yogyakarta: LKiS, 1993), *Humum al-Fikr al-Watān: al-Turāth wa al-'Asr wa al-Handasah* (Kairo: Dār Qubbā', 1998) yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Khairon Nahdiyyin dengan judul *Oposisi Pasca*





























